

# EL ECO DE LA FUSION

BISEMANARIO LIBERAL DEMOCRÁTICO

## Precios de suscripción

En Tortosa, al mes. . . . . Ptas. 0'50  
Fuera, semestre. . . . . » 3'00  
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

## TORTOSA

Miércoles 15 de Septiembre de 1904

## Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.— Toda la correspondencia al Director. — No se devuelven los originales.

Núm. 74

## Canalejas en Pamplona

Pamplona, 12.

Durante el día de ayer ha reinado en esta ciudad enorme animación política.

Los trenes llegaron á testados de comisiones de los liberales de diferentes poblaciones, viéndose entre ellas muchos aldeanos que se proponen asistir al mitin organizado para oír á los señores Canalejas, Villanueva y Rodrigañez.

A la una de la tarde se celebró en la hermosa huerta de Larrondo, un banquete de setenta cubiertos en honor á los expedicionarios.

Amenizó la fiesta labanda militar del regimiento de América.

En el banquete ocuparon los puestos de preferencia los señores Canalejas, Villanueva, Rodrigañez, Larrondo, Viñas y otros.

En el banquete reinó gran entusiasmo y animación. No hubo brindis.

Varios fotógrafos sacaron fotografías para diferentes periódicos ilustrados.

### El mitin

Antes de empezar

Desde mucho antes de abrirse el teatro Cayarre, esperaba un gran gentío.

A pesar de haber en el coliseo más de dos mil personas, algunos centenares hubieron de quedarse fuera.

El teatro estaba brillantísimo. El escenario adornado con plantas y lámparas eléctricas multicolores.

En el escenario tos exministros señores Canalejas, Rodrigañez y Villanueva, diputados, exdiputados, senadores y comisiones y los representantes de los periódicos *El Imparcial*, *La Correspondencia*, *El Liberal*, *El País*, *Diario Universal*, *El Gráfico*, *El Globo*, *La Voz de Guipúzcoa*, *El Porvenir Navarro*, *El Eco de Navarra*, *La Voz de Tudela*, *La Tribuna*, *Heraldo de Córdoba*, *Heraldo de Aragón*, *Correo de Valencia*, *Correspondencia Militar*, *España*, *La Tribuna Pública*, de Toledo; *La Vanguardia* y el *Heraldo de Madrid*.

Varios taquígrafos de la localidad estenografiaban los discursos.

En los palcos asisten la Junta municipal y provincial del partido republicano y de la agrupación obrera republicana.

### Empieza el acto

Cuando el señor Larrondo que presidía agitó la campanilla declarando abierto el acto, era deslumbrador el aspecto del teatro.

El señor Larrondo hace, en elocuentes frases, la presentación de los oradores.

Después de hablar muy extensamente los señores Rodrigañez y Villanueva y otros muchos entusiastas é ilustres demócratas, que fueron calurosamente aplaudidos, se levanta

### El señor Canalejas

El clericalismo

Comienza su discurso siendo saludado con entusiasmo y nutrido aplauso.

Trata principalmente del problema del cleri-

calismo, bajo todos sus aspectos. Hace tres años, dice, cuando en un discurso declaré la guerra al clericalismo, el señor Silvela negó actualidad á este problema en España y en el extranjero, y contesté á la pregunta del señor Maura: ¿Dónde está el clericalismo?, diciendo: ¡Ciego estará quien no lo vea en todas partes!

Examina luego las diversas manifestaciones de los dos clericalismos: el clamoroso y público, y el soslayado y hondo que en las elecciones realiza violencias con abuso escandaloso del ministerio espiritual y, dice que si Dios no ilumina la conciencia perturbada de los clericales, la próxima contienda degenerará en lucha violenta.

### La gran prensa

Trata después de la gran prensa, blanco predilecto del clericalismo y sus auxiliares en el Gobierno.

Reconoce que la prensa cometió errores; pero inició la obra noble de difundir la cultura, veló por el crédito nacional, sirvió de freno á gobernantes soberbios, constituyendo un instrumento insustituible para la propaganda y defensa del espíritu del derecho moderno.

Compara las dos clases de prensa que los clericales han definido, y dice que, de triunfar la llamada buena, nos remontaría á los siglos medievales.

### El boycottage anti liberal

Examina á fondo el *boycottage* que los protestantes en Estados Unidos ensayaron, fracasando en Francia los ultramontanos al intentar, sin fruto, establecer una especie de excomunión laica, considerando al liberal como apestado de infección moral, á quien es menester aislar hasta de su propia familia, cuando por la ley divina y humana es jefe del hogar.

Se le persigue, añade, con verdadero asedio, en que toda estratagema y toda violencia parecen legítimas á los sitiadores.

Recuerda el interesantísimo caso del infatigable periodista Lacort.

(Ovación imposible de describir.)

### El jacobinismo

Pasando á examinar el jacobinismo, epíteto del que siempre se rió, enumera los títulos que tienen los demócratas al respeto de sus adversarios. Habla de las Comunidades religiosas, diciendo anulan y barren la individualidad con carácter perpétuo. Su perdurable colectivismo de la propiedad está fuera del derecho en todas las naciones, no pudiendo surgir ni subsistir sin autorización y fiscalización del Estado. Esta intervención del Estado en el nacimiento y vida de las personas jurídicas es prerrogativa indeclinable y suprema del poder público, para disolverlas cuando juzgue oportuno á la seguridad y bien del Estado; constituye un argumento indeclinable de la soberanía, tan esencial para la Monarquía como que al heredarlo la República ha de seguir manteniendo las regalías.

### El esfuerzo común

Pronto hará, dice, cuatro años que arrostrando el ser calificado como plagario de ilustres estadistas extranjeros, tuve el honor de advertir á

los liberales en el Parlamento el peligro creciente del clericalismo, recomendándoles que, deponiendo antagonismos minúsculos, se confundieran en un sólo esfuerzo común para la defensa contra el común enemigo.

Un distinguido político, que entonces presidía el Gabinete, fingió sorprenderse de que mi voz pretendiera prestar actualidad á una cuestión añeja, abordada por el recuerdo de los desarrollos legítimos de la ley de garantía en Italia, del proceso largo del Kulterkamph en Alemania.

### La crisis clerical

En España la crisis apareció en su carácter más augusto y perseveran en la tribuna y en la prensa la campaña.

Bien pronto al estrenarse «Electra» y el proceso Ubao dieron mayor relieve al problema.

Por abordarlo el primero entré y salí presurosamente del Gobierno de Sagasta cuya principal significación era responder á la opinión clamorosamente manifestada en tal sentido.

### Contra la reacción

Por eso á mi lado se congregaron tantos y tan entusiastas amigos que, al consagrarme entonces jefe de guerrilla, forman hoy conmigo como soldados en la milicia combatiente.

Ahora, como entonces, mi idea de penetración y solidaridad entre todos los liberales y demócratas la creo el único medio de asegurar el triunfo del ideal común.

### El hombre reaccionario

Los reaccionarios no encontraban su hombre; veían en Sevilla un volteriano, en Pidal un hombre fatigado y en Villaverde, que además en sus consejos al Rey no le recomendaban ciertamente como el más adecuado que podía servir en un momento tan decisivo, ni asegurar el triunfo con sus arrestos meramente técnicos; el hombre llega, de figura arrogante, además altivo voz conmovedora, elocuencia fastuosa, entendimiento aguzado en el yunque del foro para todas las sutilezas y ardidés de la polémica; patrocinado primero, y patrono después, de personalidades y corporaciones en quienes concurren la fama del poder, de la piedad y de la riqueza.

Tienen en sus empeños amablemente autoritarios; entre los suyos, en la familia y en la amistad ejemplar; y, para todos los que somos sus adversarios, estimado por personalidad excepcional, que durante sus largos años del partido liberal no encuentra facilidad de adaptación conseguida en pocos meses por los conservadores.

Sus desdenes á la prensa; su severidad de acero, quitándole estimulación y simpatía de muchas gentes.

Las derechas encontraron su hombre, y la coalición, virtualmente establecida, quedó prácticamente revelada para cuantos le siguen en el Parlamento.

Como del Cid escribió el poeta: «Se va ensanchando Castilla delante de su caballo.» No la hemos combatido, es cierto: pero fué esperando los frutos de su Gobierno.

¿Dónde están?

Tal vez espera para producirlos á que con el

tiempo vaya adelantando en los quinquenios que de poder y gobernar le reserva su incontrastable fortuna.

**Por la unión de los liberales**

Contra tales huestes y caudillo debemos unirnos sinceramente, conservando en orden á las convicciones aquellas diligencias que nuestro honor y nuestras inclinaciones señalan, declaración cuya sinceridad es antes que nada y justo es decirlo que la reconoció el ilustre orador republicano que dirige las fuerzas de este partido.

Compartamos todos el entusiasmo por nuestras aspiraciones comunes; nuestro bloque está formado. Combatamos nidos el Concordato, puesto que todos protestamos de su espíritu.

Bajo Sagasta, el partido liberal pudo jactarse de aquel bloque, que unido á la prudencia de Cánovas conquistó durante la regencia el sufragio universal y el jurado; no dudó la monarquía del empeño de aquellos hombres como nadie puede dudar del nuestro, sin inferir, al juzgar con tan censurable doblez la declaración de la minoría del Congreso, gravísima ofensa á unos y otros.

Estamos juntos para realizar la reforma inaplazable y para borrar de nuestras leyes los preceptos arcaicos.

Hoy por hoy, sin embargo, y como hombre de partido, mi afinidad tiene un objetivo tan sólo, el consignado por declaraciones recientes publicadas por la minoría parlamentaria del Congreso.

El discurso fué interrumpido á cada instante por aplausos frenéticos.

**Los médicos titulares**

**Banquete**

Se ha verificado el anunciado banquete ofrecido por los médicos titulares al señor Canalejas con motivo de su visita á esta capital.

Ha reinado en dicho acto gran entusiasmo y animación.

**El doctor Vieta**

Inició los brindis el doctor Vieta haciendo un interesantísimo estudio acerca del atraso sanitario español.

Seguidamente brindaron infinidad de médicos, entre ellos los señores Barrón, Francia, Comas, Bulves, Sanmartín y Almarzá, quienes con gran entusiasmo se aprestan al concurso y á la lucha para que la cuestión sanitaria sea un hecho en España.

Después de pronunciados un sinnúmero de brindis, levántase.

**El señor Canalejas**

Al levantarse todos los concurrentes, de pie, aplaude frenéticamente.

Pronuncia un discurso arrebatador que conmueve al auditorio.

Este, emocionado, impide con sus explosiones de entusiasmo que termine el primer período.

Es imposible hacer un extracto que refleje la brillantez de concepto y la elocuencia de exposición.

Luz y tiempo es fecundidad, dice; fecundidad para el trabajo de la tierra, para la mecánica en producción; por movimiento y expansión en el comercio.

Los Gobiernos españoles destruyen el genio español que descubrió y conquistó grandes territorios.

Los Gobiernos españoles, en vez de fecundizar y atraerlos, destruyeron razas, despertaron odios y perdieron en tierras.

Todos los hijos de España son necesarios aquí, pero no enfermos é inútiles, sino aptos para el trabajo, porque el trabajo es la vida.

Dirigiéndose á los médicos exaltados para que se unan y trabajen por descubrir la verdad.

Si á mí, dice, me ofreciera Dios en una mano la verdad completa y absoluta, sin velos que la empañen, y en otra la verdad por descubrir, con

sus ansias y afanes, yo pidiera á Dios que me diera entendimiento para llegar á ella, corazón para amarla, imaginación para sustentarla en el bien; pero la verdad humana no es la verdad absoluta, que pertenece á Dios.

Hay quien está muy alto y me calumnia, atribuyéndome designios políticos en esta campaña por los médicos titulares.

El será capaz de ello, yo no, que soy demócrata sincero; pero no vengo á hacer política en esto, sino á trabajar por mi patria, por la ciencia y por el bien público.

Por eso me tendréis siempre á vuestro lado. Mientras que quede cerebro para pensar y palabra para decir, y hasta brazos para la acción, no consentiré que en este país de los concursos, de los monopolios, de las subastas, de los derechos adquiridos, de los privilegios y títulos perpétuos, sean los médicos titulares únicas víctimas de la competencia proteccional y del caciquismo local.

Por esto, porque procedo con convencimiento, pienso ahora como antes y como siempre.

Triste condición la de aquéllos que concibieron grandes ideas, y hoy, asustados de su propia obra, la abandonan.

Yo no vengo á hacer política con vosotros. ¿Qué importa que sea demócrata ó reaccionario, republicano ó carlista?

Sed buenos, aunque no seáis sabios, y estaré con vosotros.

Yo creo, no sé si por convicción ó por instinto, en un Dios creador y en la responsabilidad del alma, pero si vosotros fuerais incrédulos, materialistas ó ateos, yo os pido que creais en la solidaridad y en el dolor de los humanos, porque así amareis al prójimo y hareis el bien.

Vosotros sois los fieles guardadores de la salud de los hijos de España, y por lo tanto, centinelas avanzados de la producción nacional.

Mereceis el respeto y el apoyo del Rey abajo: de todos.

(Ovación delirante.)

Todos los concurrentes estrechan emocionados entre sus brazos á Canalejas.

El efecto causado por el discurso ha sido extraordinario.

**Borrás en Tortosa**

El artista español don Enrique Borrás pisó el lunes nuestro suelo patrio-chico.

Inmenso gentío esperaba en la estación su llegada para saludar al genial actor dramático.

La brillante banda orquesta «Lira Dertosense» saludó con sus acordes al famoso Borrás y la concurrencia con frenéticos aplausos.

Por la noche tomó parte en el anunciado drama de don José Echegaray *El Gran Galeoto*, haciendo el *Ernesto*; obra que puso en escena la notable compañía de doña Mercedes Blanca, artista famosa y envidiable y con justicia aplaudida por sus dotes teatrales nada comunes y á quien acompaña el inteligente y distinguido primer actor don Julio Soto.

El Principal, que es el coliseo donde trabaja dicha compañía, se hallaba lleno hasta los topes.

El público, ávido de reconocer las excelentes cualidades del eminente Borrás, entraba presuroso á ocupar su puesto.

Una nutrida salva de aplausos coronó la salida del populoso artista en el palco escénico.

En su papel de *Ernesto* estuvo á la altura de su fama grandiosa.

El martes, en *La Pasionaria*, hizo un *Marcial* tan vivo y natural hasta el extremo de que algunos espectadores no parecía sino que estaban viendo el sueño... de don Leopoldo Cano en realidad pasmosa.

Con el mayor gusto consignamos que en las dos obras en que ha trabajado el gran Borrás han contribuido con acierto sublime todos los artistas del Principal.

La señora Blanca, el señor Soto y sus compañeros de arte han demostrado que son artistas de verdad y más cuando aspiran los laureles y la justa fama y recompensa de la escuela de Talía.

El Eco de la Fusión siente de veras no disponer de espacio suficiente para reiterar el debido homenaje de admiración al insigne Borrás futura gloria de la escena española.

**La cuestión obrera en Vinaroz**

Por la gravedad que en sí encierra, y por la mucha mayor que puedan tener las *salpicaduras*, si persiste, la huelga de Vinaroz merece atención cuidadosa y exige resoluciones urgentes que pongan término á tal estado de cosas.

He hablado con patronos, y he recogido también el pensar de los obreros; pudiera, haciendo labor de reportaje, consignar lo que unos y otros dicen; pero no sería de práctica utilidad el poner frente á frente dos antagonicos pareceres, pues que acaso resultaría que ninguno estuviera en lo firme y que, partiendo por la mitad, tampoco se diera en el justo medio.

Hay algo en el conflicto de trabajo de Vinaroz, que es nuevo y extraño para los que vivimos en los grandes centros industriales; ese algo es producto de la intrusión de la política con todas sus miserias y todas sus intransigencias.

No, no es sólo el trabajo que pide y el capital que regatea la concesión. En el fondo hay votos y votantes y actas presentes y distritos futuros.

Habría de hacer historia, y sería larga, de cómo se ha llegado á una tirantez de relaciones entre obreros y patronos, que aleja la esperanza de una solución estable y armónica entre unos y otros.

La clave, me dicen, está en el turno. El patrono no quiere aceptar el que sean las sociedades obreras las que le disignen los trabajadores que ha de utilizar, y los obreros, por su número, afirman que sin el turno serían muchos los hambrientos, y con él pueden sortear las dificultades de la situación económica. De aquí el conflicto.

En su origen, el exceso de brazos tiene por causa ocasional el que los obreros del campo se presentaron como peones y carreteros é ingresaron en las sociedades formadas por éstos, que los aceptaron, viendo en ello un aumento de fuerzas para sus organismos societarios y un medio de evitar la competencia y la depreciación del trabajo por abundancia de trabajadores; pero hoy ese exceso pesa y embaraza la vida económica y fuerza la acción de las sociedades obreras.

Están estas comarcas y está Vinaroz en el periódico romántico de las luchas societarias; y el capital poco bregado en ellas se alarma y resiste, y el trabajo al encontrarse poseedor de una fuerza grande, acaso la emplea con excesiva frecuencia. No se ha llegado á la regularidad del movimiento evolutivo y los avances bruscos de abajo provocan no menos bruscas reacciones arriba.

Y aquí entra en acción la política local viniendo á hacer más enconada la contienda, más invencibles las resistencias, más difícil la solución armónica. Los republicanos empujan al obrero, los conservadores comienzan á pretestar represiones en nombre del capital, y como unos y otros son irreconciliables, cuando han de pactar la concordia se acuerdan de sus conveniencias de partido y olvidan el interés supremo de la justicia.

Los apasionamientos han llegado á lo imposible. Las armas del *boycottage* se esgrimen con desesperante frecuencia, y el movimiento comercial está paralizado y el dinero se retrae y no son pocos los capitalistas dispuestos á liquidar sus negocios. La vida de Vinaroz, como plaza comercial, está en peligro, y este hecho digno es de me-

ditación serena para obreros y patronos, y tanto como para unos y otros para los gobernantes.

El gobernador de Castellón ha disuelto tres sociedades obreras, por entender que su funcionamiento y la imposición del *turno* eran atentatorios á la libertad de trabajo. Ha hecho mal. Hoy, las negociaciones entre patronos y obreros está rotas, mañana costará trabajo reanudarlas por no existir entidad obrera con quien tratar y convenir.

Se inician procedimientos de fuerza cuando fuera difícil afirmar que se han agotado los de concordia, y en tanto la llegada de un vapor á puerto es anuncio de un conflicto para la descarga, y los navieros aumentan el precio de los fletes, y no pocos se niegan á que sus buques toquen en el puerto levantino, entre otras razones para no correr la eventualidad de haber de dejar en tierra parte de la tripulación declarada en huelga.

Los perjuicios son enormes y la perturbación del orden público inminente. Urge resolver el conflicto y resolverlo bien.

## Crónica

Hoy tenemos grata satisfacción en comunicar á nuestros lectores el resultado del certamen celebrado en la importante sociedad *Patronato Obrero Católico*, de ésta, con motivo de hallar soluciones ó medios que mejoren el Gremio de escribientes anexo á la misma.

El distinguido notario don Antonio de Monasterio, que actuaba de secretario del Jurado, leyó una brillante memoria haciendo un juicio crítico de los trabajos presentados, anhelando la prosperidad del Gremio y las justas aspiraciones de sus socios.

Después se abrió el pliego del trabajo y oímos con gran alegría el nombre de nuestro querido correligionario y compañero de Redacción don Ramón Marqués, que ya en otras ocasiones ha obtenido innumerables triunfos en varios torneos literarios.

El trabajo de nuestro cariñoso amigo, aun á trueque de herir su modestia, es un notabilísimo y razonado estudio sociológico, apuntando medios no difíciles de realizar con los que había de obtenerse grandes y positivas ventajas.

El Eco de la Fusión, se complace en hacer público del estimado compañero de redacción, participando del mismo y enviándole, desde estas columnas la más cordial enhorabuena y la felicitación más entusiasta y sincera.

En esta alcaldía ha quedado abierta una información para celebrar dos días de feria por semana según acuerdo del Ayuntamiento.

El objeto de la información es aunar pareceres para determinar los días que han de ser los feriados.

En el exprés de esta tarde han salido para Barcelona nuestro distinguido amigo el excelentísimo señor don Manuel Porcar y Tío al que acompañan su señor hijo é hija.

Qué lleven un feliz viaje es lo que deseamos á tan ilustre familia.

Nos ruega el eminente actor catalán don Enrique Borrás hagamos constar su agradecimiento al señor Soto por el valiosísimo concurso de dicho señor en las dos representaciones que el señor Borrás ha tomado parte en el teatro Principal.

Ayer se reunió la Junta municipal de Reformas Sociales con objeto de tratar del descanso Dominical.

La sesión duró dos horas en la que el señor presidente dió cuenta de todo cuanto ocurrió el domingo último.

Se acordó colocar un cartel en los estableci-

mientos que por sus condiciones no puedan cerrarse.

También se acordó que la Junta se reúna todos los martes á las 18 horas.

En la próximo se ha de elegir un tesorero y un secretario por cese del que desempeñaba este cargo.

Como la Junta actual es interina, en el mes próximo de noviembre se elegirá la definitiva que entrará en funciones en 1.º de enero de 1905.

En el concurso anunciado por la concurrida sociedad *Patronato Obrero Católico*, además del premio otorgado del cual damos cuenta en otro lugar de este número, se ha concedido un accésit al autor de otro trabajo que lleva por título, «*En pro de los escribientes*», cuyo trabajo mereció los mayores plácemes del Jurado y del cual es autor nuestro querido amigo y compañero en la prensa don Ramón Vergés Pauli, redactor del estimado colega *El Correo Ibérico*. También una distinguida persona, entusiasta del Gremio, ofreció un valioso regalo á dicho accésit.

Damos la más cordial enhorabuena al señor Vergés, y reciba la felicitación más sincera de la redacción de este periódico.

El conflicto de Vinaroz continúa en pie.

La Cámara de Comercio, con muy buenos deseos ha nombrado árbitros para que termine de una vez y en beneficio de obreros y patronos, al sabio español don Nicolás Salmerón y Alonso y al eminente sociólogo don Manuel Sales Ferrer.

Mucho celebraremos que á la mayor brevedad se termine lo que tanto interesa al vecindario de Vinaroz.

### Teatro del Balneario

Luego de una gloriosa temporada, terminó sus compromisos en esta la compañía que dirigía el señor Codina. Suficientemente demostramos la labor de los artistas; para reincidir en elogios en estas columnas. Aplausos por donde fuimos les tributamos y conste que por lo merecidos no escaseamos plácemes ni regateamos letras á nuestras mezquinas reseñas.

Comprendimos su interés en agrandar, su valía y justamente lo reconocimos.

Que en el viaje y en otro lugar lleven el recuerdo actores y actrices de su estancia en esta perla graciosa.

## Desde Barcelona

Por centésima vez, se anuncia para los últimos días del presente mes la venida á ésta del *sumo pontífice* de los *unitarios*, al objeto de celebrar un mitin monstruo. Veremos que saldrá de tal *monstruosidad*. Seguramente lo de siempre, promesas muhas promesas, y nada más, pues sabido es que el *rey unitario* no está para bromas de cierto género.

Por cierto que el viaje del *santón* sí se efectúa, coincidirá con las fiestas de la Merced, que como indudablemente atraerán muchos miles de forasteros, de seguro que para poder producir mas efecto, lo habrán ideado expresamente, y quien sabe si no entra en los planes de los del *truts* desorganizar aquéllas, ya que la comisión republicana que nombró la mayoría idem del Ayuntamiento, no se atrevió á realizarlas, como con aplauso general lo verificará el Alcalde señor Lluch, al que con entusiasmo secundan muchas corporaciones y particulares.

Maura parece trata de aplazar la discusión del convenio con el concordato, por que preve el gran revolcon que han de darle las oposiciones liberales. Así podría ir tirando una temporada más en el poder, pero no es facil lo consiga, por que resueltos como están los demócratas y republicanos á mantener la actitud de protesta en que se hallan colocados, posible es que le den algún serio disgusto.

Supongo enterados á los lectores de El Eco del nuevo triunfo obtenido por el ilustre é incansable propagandista demócrata, don José Canalejas en la capital Navarra, por su valiente y elocuente discurso que tantos aplausos y ovaciones levalieron en el mitin celebrado en el teatro Gayarre de Pamplona.

Hace unos días que tenemos al *Pavero* entre nosotros, el que no da señales de vida. Dicese quedó frío al ver que á su llegada á ésta fué insignificante el número de *pavos* que acudió á la estación para saludarte, y que lo que más le disgustó fué que de los veinte y seis concejales que el encumbró cuando egercia de dictador solo asistieron tres así como que los que pasan por personajes del partido *único* brillaran por su ausencia. ¡Como cambian los tiempos!

X.

13 agosto de 1904.

## Teatro Principal

El loco Dios, fué la obra del sábado, obra de muchísimo mérito. Don José Echegaray, á pesar de escribir bien cuanto se le antoja y sueña, no logra por eso convencer con su «loco dios». El funcionamiento del organismo social, modo de apreciar los sentimientos humanos y la ambición de los hombres: es el conjunto de su producción dramática; el amor triunfa, pero no reina.

La señora Blanca, en *Fuensanta*, es aplaudida con frenesí, con delirio.

Las señoras Blanca (A.), Perú y de la Rosa y la señorita Carnicero en sus respectivos personajes, como siempre, bien.

El señor Soto, en el de *Medina*, nos resultó un verdadero loco..., es decir, *El loco Dios*, de Echegaray; es un artista completo.

Los señores Blanca (E.), Cosmo, Castilla, Morató, Salom y Torrens, conservando en toda la obra el caracter de sus personajes. No fueron aplaudidos, que duda cabe, pues el odio del público á lo que representaban se convirtió en mudéz eterna, que equivale al aplauso inmenso.

**Caridad.** La justa fama y el éxito de esta obra lo demostró eminentemente, la noche del domingo, la compañía del Principal.

Aunque no estamos conformes en algunas manifestaciones hechas por don Miguel en *Caridad*, es una de las producciones más bonitas del autor. *Petra* es una de tantísimas víctimas del presente régimen; un *inocente* ser hecho girones por uno de esos malditos hombres que no castiga la ley. Salta del arroyo al *palacio*, como dice don Justo, y digo yo: es el fallo justo de la ley, un deber humano. La señora Blanca no necesita que se la aplauda, y sin embargo ella misma con su talento lo consigue. ¡Qué *Petra*, digo, qué Blanca más inimitable!

*Caridad*, hermoso nombre para quien crea en la *sublimidad* de su origen teológico y en el que la señora Perú estuvo admirable, es decir, la *caridad* misma adquirida por la virtud y el amor—que ya no es caridad, es algo más grande—del personaje que interpreta, á pesar de los consejos de don Justo y de las vanitas sinrazones de *doña Dolores*.

El señor Soto, incomparable. La señora Blanca (A.), acertadísima.

El señor Cosmo, en el *Carlos*, demostrando la timidez del personaje que se le confirió con acierto y simpatía. Los señores Alvarez y Castilla, en el de *Fernando* y *Enrique*, *latosos* en su *conquista*, tal como la obra requiere. El señor Morató, en el de *Pepe*, hecho un truhán y un admirable *criado* (para el público).

Sábado y domingo, como fin de fiesta, púsose *El chiquillo*, bonito entremés que alcanzó éxito colosal. Su desempeño lo hicieron la señora Perú y Morató que estuvieron felicísimos.

# ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

## EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

**BOSTON RUBBER SHOE C.**

Fijese que las suelas lleven el nombre

Para caballero á 8 ptas.--Id. señora á 6'50.

**BOSTON**

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustrés y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

## VENTAS AL CONTADO PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

### GRAN FÁBRICA

DE Productos refractarios y alfarería

## JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

**TORTOSA**

Gran existencia de ladrillos refractarios.

ESPECIALIDAD en la construcción de reitoras en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azúcares y otras industrias.

HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar.

Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

### FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

## JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café). TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas.

En todos dibujos.

**PRECIOS ECONÓMICOS**

Estuchería, Tarjetería, Devocionarios, Tintas de todas clases, Objetos de escritorio, Papelería, etc.

Imprenta y Librería de

Angel 16 y 18.—TORTOSA

# Arturo Morera

Corresponsal exclusivo de LA TRIBUNA

200.000 postales de todas clases y precios

## MÁQUINAS WERTHEIM PARA COSER

DIRECCION GENERAL: Aviñó, 9, Barcelona

SUCURSAL EN TORTOSA

SUCURSAL EN REUS: Mayor, 7

13, BUENAIRE, 13

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales  Pidanse catálogos ilustrados que se dan gratis

Rogamos al público visite este establecimiento, donde encontrará un variado surtido de máquinas para todas las industrias y usos domésticos, y con las mismas se ejecutan toda clase de bordados, de los llamados rechilien, artístico encaje inglés, como asimismo admirables calados en toda clase de géneros.

Ofrecemos un gran surtido de máquinas de hacer calceta que, con el fin de que estén al alcance de todas las fortunas, se facilitan á plazos.

Máquinas de escribir, Ideal la mas perfeccionada, con escritura viable y el duplicador Róneo reconocido como el más adelantado del mundo, por ser su trabajo tan facil de realizarse que un niño de 6 años puede hacer una tirada de 5.000 copias con un solo cliché, á razón de 60 por minuto, teniendo cada copia la misma apariencia que el original.

Este establecimiento cuenta con profesoras para toda clase de trabajos que se realicen con las citadas máquinas, siendo sencillísimo el ejecutarlos.